



ВЫСШАЯ ШКОЛА ЭКОНОМИКИ
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

ЭЛЕКТРОННЫЙ НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ ПСИХОЛОГИЯ

ISSN 2312-5942

www.orgpsyjournal.hse.ru



2020. Том 10. № 1.



HIGHER SCHOOL OF ECONOMICS
NATIONAL RESEARCH UNIVERSITY

SCIENTIFIC E-JOURNAL

ORGANIZATIONAL PSYCHOLOGY

ISSN 2312-5942

www.orgpsyjournal.hse.ru



2020. Vol. 10. No. 1.

2020. Том 10. № 1.



Электронный научный журнал

URL: www.orgpsyjournal.hse.ru

E-mail: orgpsyjournal@hse.ru

Учредитель:

Национальный
исследовательский университет
Высшая школа экономики»



Выходит 4 раза в год



Редакция

Главный редактор:

Штроо В.А. (НИУ «Высшая школа экономики»)

Зам. главного редактора:

Липатов С.А. (Московский государственный университет)

Редакторы:

Вовна О.С. (НИУ «Высшая школа экономики»)

Редакционная коллегия:

Аксеновская Л.Н. (Саратовский государственный университет)

Базаров Т.Ю. (Московский государственный университет)

Бентон С. (ООО «Бпси», Лондон, Великобритания)

Булгаков А.В. (Московский государственный гуманитарный университет)

Гайдар К.М. (Воронежский государственный университет)

Дик ван Р. (Университет Гёте, Франкфурт-на-Майне, Германия)

Емельянов Е.Н. (Консалтинг-Центр «ШАГ»)

Карпов А.В. (Ярославский государственный университет)

Леонова А.Б. (Московский государственный университет)

Липатов С.А. (Московский государственный университет)

Маничев С.А. (Санкт-Петербургский государственный университет)

Моргунов Е.Б. (Московская Высшая школа социальных и экономических наук)

Мякушкин Д.Е. (Южно-Уральский государственный университет)

Осин Е.Н. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Поддьяков А.Н. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Сарычев С.В. (Курский государственный университет)

Серкин В.П. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Стоунер Дж. (Университет Фордхам, Нью-Йорк, США)

Такушьян Г. (Университет Фордхам, Нью-Йорк, США)

Чернышев А.С. (Курский государственный университет)

Шауфели В. (Университет Утрехта, Утрехт, Нидерланды)

Штроо В.А. (НИУ «Высшая школа экономики», Москва)

Корректор: Вовна О.С.

2020. Vol. 10. No. 1.



Scientific e-journal

URL: www.orgpsyjournal.hse.ru

E-mail: orgpsyjournal@hse.ru

Founder:

National research university

Higher School of Economics



Published 4 times per year



Editor-in-chief

Wladimir A. Stroh (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Deputy Editor-in-chief

Sergey A. Lipatov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Managing Editors

Olga Vovna (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Editorial Board

Lyudmila N. Aksenovskaya (*Chernyshevsky Saratov State University, Russia*)

Takhir Yu. Bazarov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Stephen Benton (*Bpsy Ltd., UK*)

Alexander V. Bulgakov (*Moscow State Humanitarian University, Russia*)

Alexey S. Chernyshev (*Kursk State University, Russia*)

Rolf van Dick (*Goethe University Frankfurt-am-Main, Germany*)

Karina M. Gaydar (*Voronezh State University, Russia*)

Eugeny N. Emelyanov (*«Consultig Center «SHAG», Russia*)

Anatoly V. Karpov (*Yaroslavl Demidov State University, Russia*)

Anna B. Leonova (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Sergey A. Lipatov (*Lomonosov Moscow State University, Russia*)

Sergey A. Manichev (*Saint Petersburg State University, Russia*)

Eugeny B. Morgunov (*Moscow School of Social and Economic Sciences, Russia*)

Dmitry Myakushkin (*South Ural State University, Russia*)

Evgeny N. Osin (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

Alexander N. Poddiakov (*National Research University «Higher School of Economics», Russia*)

Sergey V. Sarychev (*Kursk State University, Russia*)

Wilmar Schaufeli (*Utrecht University, Netherlands*)

Vladimir P. Serkin (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

James Stoner (*Fordham University, USA*)

Wladimir A. Stroh (*National Research University «Higher School of Economics, Russia»*)

Harold Takooshian (*Fordham University, USA*)

Corrector: Olga Vovna

Содержание

От редакции

- 6–7 Представляем новый номер
- 8–13 Надёжность, профессионализм, жизненная энергия: к юбилею Германа Сергеевича Никифорова
Шингаев С. М., Водопьянова Н. Е., Гофман О. О.

Исследования в организационной психологии

- 14–28 Методологические основы изучения социального капитала организации: парадигмы и обоснование понятия *Почебут Л. Г., Чикер В. А., Волкова Н. В.*
- 29–44 Переживания в деятельности и их зависимость от вида деятельности
Митина О. В., Можаровский И. Л., Мирсаидов М. М., Бондаренко А. С.

Организационно-психологическая практика

- 45–61 Разработка объективной методики измерения эмоционального интеллекта. Социально-демографические факторы эмоционального интеллекта (на англ. яз.)
Сергиенко Е. А., Хлевная Е. А., Осипенко Е. И.
- 62–88 Внешние и внутренние условия реализации практик удержания талантов в организациях: сравнительный анализ *Мондрус О. В., Мартихина С. Д., Осипова А. С.*
- 89–105 Представления об организационной культуре сотрудников торгового предприятия: интеграция, дифференциация или фрагментация? *Мельник Ю. И.*
- 106–120 Факторы трудовой мотивации современного работника (на примере российской фармацевтической компании) *Базаров Т. Ю., Карпов А. Б.*
- 121–140 Организационно-психологический анализ эффективности расследования авиационных событий в коммерческой авиации России *Гузий А. Г., Майорова Ю. А., Мишин А. В., Ширяев Д. А.*

Обзоры

Первые шаги

- 141–165 Связь трансформационного лидерства с позитивными установками российских сотрудников ИТ-компаний *Деминская В. Э.*
- 166–180 Адаптация на российской выборке шкалы «Привлекательность новичка» С. Райзена
Бомбиери Л.

Организационная психология в лицах, диалогах, дискуссиях

- 181–193 Эргономика — моя жизнь (воспоминания)
Фрумкин А. А.

Конференции

- 194–207 Психология труда индустрии 4.0
Лобанова Т. Н., Захарова Л. Н.
- 208–227 Новые перспективы психологии бизнеса. По итогам шестой международной научно-практической конференции «Бизнес-психология: теория и практика» *Иванова Н. Л.*
- 228–232 Организационная психология: люди и риски — 2020

Литературный гид

Content

Editorial

- 6–7 We are glad to introduce our readers to new issue
 8–13 Reliability, professionalism, vitality: to the anniversary of German Nikiforov (in Russian)
Sergey Shingaev, Natalia Vodopyanova, Olga Gofman

Research in organizational psychology

- 14–28 Methodology of organizational social capital research: paradigm and underpinning the concept (in Russian)
Ludmila G. Pochebut, Vera A. Chiker, Natalia V. Volkova
 29–44 Activity-related experiences in the different type of activity (profession, leisure, education) (in Russian)
Olga Mitina, Igor Mozharovsky, Mirjalol Mirsalimov, Alexey Bondarenko

Organizational psychology in practice

- 45–61 Development of an objective methodology for measurement of emotional intelligence. Emotional intelligence and socio-demographics of employees in Russian organizations
Elena Sergienko, Elena Khlevnaya, Ekaterina Osipenko
 62–88 External and internal conditions for the implementation of talent retention practices in organizations: a comparative analysis
Olga Mondrus, Sofya Martihina, Alexandra Osipova
 89–105 Representations of the organizational culture of employees of trade enterprise: integration, differentiation or fragmentation of representations
Yury Melnik
 106–120 The factors of labour motivation of a modern employee (the example of pharmaceutical company)
Takhir Bazarov, Alexey B. Karpov
 121–140 Organizational and psychological aviation events in russian commercial aviation investigation effectiveness analysis
Anatoliy Guziy, Juliya Mayorova, Alexandr Mishin, Dmitriy Shiryayev

Reviews

First steps

- 141–165 The link between transformational leadership and positive work attitudes among employees in Russian IT-companies: the mediator role of job autonomy
Veronika Deminskaya
 166–180 Adaptation of the Reysen's Likeability Scale for Russian sample
Lucia Bombieri

Organizational psychology in dialogues and discussions

- 181–193 Ergonomics is my life (memories)
Anatoly Frumkin

Conferences

- 194–207 Work Psychology for Industry 4.0
Tatiana Lobanova, Lyudmila Zakharova
 208–227 Development and prospects of business psychology. According to the Results of the Sixth International Conference "Business Psychology: Theory and Practice — 2019"
Natalia Ivanova
 228–232 Organizational Psychology: People and Risks — 2020

Literary guide

226–237



От редакции

Представляем новый номер нашего журнала. Журнал продолжает знакомить читателей с последними событиями в области организационной психологии. В этом номере мы поздравляем с юбилеем *Г. С. Никифорова*, заведующего кафедрой психологического обеспечения профессиональной деятельности Санкт-Петербургского государственного университета.

Рубрику **«Исследования в организационной психологии»** сегодня представляют две статьи. В статье *Л. Г. Почебут, В. А. Чикер и А. Б. Волковой* «*Методологические основы изучения социального капитала организации: парадигмы и обоснование понятия*» авторы методологически обосновывают понятие «социальный капитал организации». В статье «*Переживания в деятельности и зависимость этих переживаний от вида деятельности*» *О. В. Митиной, И. Л. Можаровского, М. М. Мирасаидова и А. С. Бондаренко* установлено, что различия переживаний в большей мере касаются именно профессиональной деятельности.

В рубрике **«Организационно-психологическая практика»** вы узнаете о возможностях Теста Эмоционального Интеллекта для диагностики уровня эмоционального интеллекта у сотрудников российских организаций из статьи *Е. С. Сергиенко и Е. А. Хлевной* «*Анализ эмоционального интеллекта в организациях*» (на англ. яз.), а также о том, как удержать таланты в организации, прочитав статью *О. В. Мондрус* «*Внешние и внутренние условия реализации практик удержания талантов в организациях: сравнительный анализ*». Результаты прикладных исследований организационной культуры и трудовой мотивации в конкретных российских организациях изложены в двух следующих статьях. Это статьи *Ю. И. Мельника* «*Представления об организационной культуре сотрудников торгового и производственного предприятий: интеграция, дифференциация или фрагментация представлений*», а также «*Структура мотивации трудовой деятельности современного работника*» (*Т. Ю. Базаров, А. Б. Карпов*). На вопрос, зачем нужна должность авиационного психолога, отвечает коллектив авторов в статье «*Организационно-психологический анализ эффективности расследования авиационных событий в коммерческой авиации России*» (*Н. Н. Гузий, Ю. А. Майорова, А. В. Мишин, Д. А. Ширяев*).

В рубрике **«Первые шаги»** представлены две статьи наших молодых коллег. Как связаны удовлетворённость работой, организационная приверженность, а также автономность на рабочем месте с трансформационным лидерством, вы узнаете из статьи *В. Э. Деминской* «*Связь трансформационного лидерства с позитивными установками российских IT-специалистов*». Расширению методического инструментария организационного психолога посвящена статья «*Адаптация на российской выборке шкалы "Привлекательность новичка"*» *С. Райзена*, автор *Л. Бомбиери*.

Историю становления эргономической мысли в России, воплощённую в личных воспоминаниях одного из ярких её представителей, вы найдёте в рубрике **«Организационная психология в лицах, диалогах, дискуссиях»**, прочитав статью *А. А. Фрумкина* «*Эргономика и моя жизнь*».

В рубрике **«Конференции»** вы найдёте подробные рассказы о прошедших в конце 2019 года международных научно-практических конференциях с организационно-психологической тематикой: «*Психология труда индустрии 4.0*» (*Т. Н. Лобанова, Л. Н. Захарова*) и «*Бизнес психология (Business Psychology): развитие и перспективы*» (*Н. Л. Иванова*).



ORGANIZATIONAL PSYCHOLOGY

Editorial board presents

We present our journal's new edition. The journal continues to get familiar its readers with the lat-est events in organizational psychology. In this edition, we congratulate *German Nikiforov*, Head of the Department of Psychological Support for Professional Activities of St. Petersburg State University on his anniversary.

Two articles present section «**Research in organizational psychology**». In article «*Methodology of organizational social capital research: paradigm and underpinning the concept*» by *L. G. Pochebut, V. A. Chiker and A. B. Volkova*, the authors methodologically substantiate the concept of «organization's social capital». Article «*Activity-related experiences and their dependence on the type of activity*» by *O. V. Mitina, I. L. Mozharovsky, M. M. Mirasaidov, and A. S. Bondarenko* establishes that the differences of experiences are mostly related to professional activity.

In section «**Organizational psychology in practice**» you will learn about the possibilities of the Emotional Intelligence Test to diagnose the emotional intelligence level among employees of Russian organizations from article «*Development of an objective methodology for measurement of emotional intelligence. Emotional intelligence and socio-demographics of employees in Russian organizations*» (in English) by *E. S. Sergienko and E. A. Khlevnaya*. You will also learn how to keep talents in the organization from article «*External and internal conditions for the implementation of talent retention practices in organizations: a comparative analysis*» by *O. V. Mondrus*. The results of research on organizational culture and labor motivation in specific Russian organizations are outlined in articles «*Representations of the organizational culture of employees of trade enterprise: integration, differentiation or fragmentation of representations*» by *Yu. I. Melnik* and «*The factors of labour motivation of a modern employee*» by *T. Yu. Bazarov, A. B. Karpov*. The question of why the position of aviation psychologist is needed is answered by authors in article «*Organizational and psychological aviation events in Russian commercial aviation investigation effectiveness analysis*» by *N. N. Guziy, Yu. A. Mayorova, A. V. Mishin, D. A. Shiryayev*.

Section «**First Steps**» presents two articles by our young colleagues. You will learn how job satisfaction, organizational commitment and autonomy in the workplace with transformational leadership are related from article «*The link between transformational leadership and positive work attitudes among employees in Russian IT-companies: the mediator role of job autonomy*» by *Veronika Deminskaya*. Article «*Adaptation of the Reysen's Likeability Scale for Russian sample*» by *Lucia Bombieri* is devoted to the expansion of organizational psychologist's methodological tools.

The history of ergonomic concept formation in Russia, embodied in the personal memories of one of its brightest representatives can be found in section «**Organizational psychology in dialogues and discussions**» in article «*Ergonomics is my life*» by *Anatoly Frumkin*.

In section «**Conferences**» you will find detailed stories about the international scientific-practical conferences held at the end of 2019 with organizational and psychological topics: «*Work Psychology for Industry 4.0*» (*T. N. Lobanova, L. N. Zakharova*) and «*Development and prospects of business psychology*» (*N. L. Ivanova*).